

Mujer rural, seguridad alimentaria y desarrollo sostenible: asociación de mujeres campesinas Cubarral – Meta

Rural women, food security and sustainable development: association of
rural women in Cubarral – Meta

*Mulheres rurais, segurança alimentar e desenvolvimento sustentável:
associação Cubarral de mulheres camponesas – Meta*

Zulma J. Betancourt-Alvarez¹
Mónica del P. Rodríguez-Rodríguez²

Artículo de investigación

Recibido: 15 de febrero de 2023

Aceptado: 18 de noviembre de 2023

RESUMEN

El presente artículo evidencia los resultados del estudio de caso realizado con las mujeres rurales de la ASMUC (Asociación de mujeres campesinas Brisas de la Esperanza), en el municipio de Cubarral, enfocado en analizar el rol de la mujer rural en la seguridad alimentaria y el desarrollo sostenible del municipio, lo que develó un grupo de mujeres empoderadas, con participación en proyectos de ganadería, haciendo su contribución a la economía del municipio con la producción de queso sietecueros; sin embargo no han logrado potenciar los otros sistemas productivos establecidos en sus fincas como; cerdos, aves de corral, huertas, café, entre otras, que son destinados al autoconsumo, porque la cantidad producida es insuficiente para comercializar y la calidad no genera un apoyo para la economía de sus familias y el municipio. La mujer rural objeto de estudio mediante la asociación, contribuye al desarrollo sostenible, con las buenas prácticas agropecuarias en los sistemas productivos, apoya procesos de reforestación, reciclaje, cuidado de los bosques y fuentes hídricas, para ayudar a satisfacer las necesidades de la generación presente sin comprometer los recursos de las generaciones futuras. La asociación aporta al logro por el equilibrio

¹ Zootecnista, Esp, Estudiante Maestría en Producción Tropical Sostenible de la Facultad de Ciencias Agropecuarias y Recursos Naturales, Universidad de los Llanos, Villavicencio, Colombia. Email: Zulma.betancourt@unillanos.edu.co ORCID: <https://orcid.org/0009-0000-3251-360X>

² Lcda, Esp, MSc, Escuela de Pedagogía y Bellas Artes, Licenciatura en Producción Agropecuaria, Facultad de Ciencias Humanas, Universidad de los Llanos, Villavicencio, Colombia. Email: mrodriguez@unillanos.edu.co ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-0438-3147>

Como Citar (Norma Vancouver): Betancourt-Alvarez ZJ, Rodríguez-Rodríguez MP. mujer rural, seguridad alimentaria y desarrollo sostenible: asociación de mujeres campesinas Cubarral – Meta. Orinoquia, 2023;27(2): e-790 <https://doi.org/10.22579/20112629.790>

La Revista Orinoquia es una revista de acceso abierto revisada por pares. Este es un artículo de acceso abierto distribuido bajo los términos de la Licencia Internacional Creative Commons Attribution 4.0 (CC-BY 4.0), que permite el uso, distribución y reproducción sin restricciones en cualquier medio, siempre que se acredite el autor y la fuente originales.

Consulte <http://creativecommons.org/licenses/by/4.0/>.

OPEN ACCESS



entre: crecimiento económico, inclusión social y la protección ambiental; considerando que el desarrollo sostenible implica la conservación y protección del medio ambiente, incluyendo la biodiversidad, los recursos hídricos y la calidad del aire. Se hace indispensable incluir políticas y programas en los planes de desarrollo vinculando a la mujer rural, fortaleciendo su participación en la seguridad alimentaria, con procesos de formación para apoyar sus iniciativas y permitir visibilizarla como actor social, siendo fundamental para el desarrollo de la sociedad rural, en la apuesta por el cumplimiento de los objetivos de desarrollo sostenible y así trabajar para abordar los desafíos globales, como el cambio climático, la pobreza y la seguridad alimentaria.

Palabras claves: Mujer rural, producción agropecuaria, seguridad alimentaria, desarrollo sostenible

ABSTRACT

This article highlights the results of a case study carried out with rural women from ASMUC (Asociación de mujeres campesinas Brisas de la Esperanza), in the municipality of Cubarral, focused on analyzing the role of rural women in food security and sustainable development of the municipality, which developed a group of empowered women, with participation in livestock projects, making their contribution to the municipality's economy with the production of cheese products; However, it has not been possible to enhance other production systems established on its farms, such as; bristles, poultry, gardens, coffee, among others, which are intended for self-consumption, because the quantity produced is insufficient to commercialize and the quality does not generate support for the economy of their families and the municipality. The rural woman object of study through the association, contributes to sustainable development, with good agricultural practices in production systems, supports processes of reforestation, recycling, care of forests and water sources, to help satisfy the needs of the present generation without compromising the resources of future generations. The association contributes to achieving a balance between: economic growth, social inclusion and environmental protection; considering that sustainable development implies conservation and protection of the environment, including biodiversity, water resources and air quality. It is essential to include policies and programs in development plans linked to rural women, strengthening their participation in security food sector, with training processes to support its initiatives and allow it to be seen as a social actor, being fundamental for the development of rural society, in the quest for the fulfillment of sustainable development objectives and thus working to address global challenges, such as climate change, poverty and food security.

Key Words: Rural woman, agricultural production, food security, sustainable development

RESUMO

Este artigo apresenta os resultados do estudo de caso realizado com mulheres rurais da ASMUC (Associação de Mulheres Camponesas Brisas de la Esperanza), no município de Cubarral, focado em analisar o papel das mulheres rurais na segurança alimentar e no desenvolvimento sustentável do país. município, que revelou um grupo de mulheres empoderadas, participando de projetos pecuários, dando sua contribuição à economia do município com a produção do queijo Sietecueros; Porém, não conseguiram promover demais sistemas produtivos estabelecidos em suas fazendas como; suínos, aves, pomares, café, entre outros, que são destinados ao autoconsumo, pois a quantidade produzida é insuficiente para comercialização e a qualidade não gera sustentação para a economia de suas famílias e do município. A mulher rural estudada por meio da associação contribui para o desenvolvimento sustentável, com boas práticas agrícolas nos sistemas produtivos, apoia processos de reflorestamento, reciclagem, cuidado com florestas e fontes de água, para ajudar a suprir as necessidades da geração atual, sem comprometer os recursos das gerações futuras. . A associação contribui para alcançar o equilíbrio entre: crescimento econômico, inclusão social e proteção ambiental; considerando que o desenvolvimento sustentável implica a conservação e proteção do ambiente, incluindo a biodiversidade, os recursos hídricos e a qualidade do ar. É essencial incluir políticas e programas nos planos de desenvolvimento que link as mulheres rurais, fortalecendo a sua participação na segurança alimentar, com processos de formação para apoiar a sua iniciativas e torná-lo visível como ator social, sendo fundamental para o desenvolvimento da sociedade rural, no compromisso de cumprir os objetivos de desenvolvimento sustentável e assim trabalhar para enfrentar os desafios globais, como as alterações climáticas, a pobreza e a segurança alimentar.

Palavras chave: Mulher rural, produção agrícola, segurança alimentar, desenvolvimento sustentável

INTRODUCCIÓN

La seguridad alimentaria definida como la posibilidad de acceso continuo a los alimentos no es una condición propia de todas las regiones del mundo, por el contrario, cada vez son más los millones de habitantes del planeta que padecen hambre o que no tienen acceso a una dieta saludable, esta situación se conoce como "inseguridad alimentaria". Abordar este tema es un reto complejo y de preocupación global, intervienen una serie de factores tales como el cambio climático, la degradación de los suelos, la pérdida de biodiversidad, la urbanización creciente de las tierras, los costos de producción; a nivel global aumenta la brecha en

el acceso a alimentos y la producción de alimentos entre países, incluso dentro de los mismos.

Las mujeres rurales juegan un papel fundamental en la producción de alimentos en muchos países del mundo, especialmente en los países en desarrollo. Según datos de Naciones Unidas "las mujeres rurales - una cuarta parte de la población mundial - trabajan como agricultoras, asalariadas..." ONU (2022). Sin embargo, tienen menos acceso a la tierra, el agua y otros recursos necesarios para producir de manera sostenible alimentos nutritivos y seguros para sus familias. En este mismo sentido, Parra, Riveros y Cavalcanti (2021) afirman que se debe tener una reflexión desde una apariencia



interseccional, exhibiendo la clase, la raza y la mujer como elementos centrales que deben concebir como parte del mismo inconveniente, para que no puedan trabajarse de manera escalonada solitaria.

En esta secuencia, la seguridad alimentaria según la concepción de la (FAO, 1996), se consigue en el momento en el que todas las personas de manera permanente tienen acceso físico y económico a alimentos suficientes, seguros y nutritivos. Una alimentación suficiente y balanceada trae como consecuencia una vida activa y sana, por consiguiente, el adecuado desarrollo físico y cognitivo de los individuos lo que a su vez contribuye no solo en su bienestar sino en la capacidad para participar plenamente en el desarrollo de sus comunidades, siendo esta una condición esencial para la estabilidad económica y política de un país en donde es indispensable tener una visión más clara de las cadenas agroalimentarias cortas ya que pueden traer algunos beneficios como: “valor agregado, mayor competitividad, desarrollo económico, bienestar social y animal, seguridad alimentaria, intercambio de información, conexiones, adopción de prácticas de producción ecológica” (De Souza, et al, 2023 p. 11).

A nivel internacional, hay varias iniciativas en marcha para abordar la seguridad alimentaria y mejorar la situación de las mujeres rurales. Por ejemplo, el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) tiene un enfoque especial en la igualdad de género y el empoderamiento de las mujeres en sus esfuerzos para abordar la seguridad alimentaria y la pobreza rural. La presente investigación desde la academia proporcionará un entendimiento profundo y detallado de las realidades, desafíos y oportunidades que enfrentan las mujeres rurales del municipio de Cubarral. Este trabajo de investigación permite comprender cuál es el papel de la mujer rural desde una perspectiva de género en relación con la protección de la seguridad alimentaria y el desarrollo sostenible de su municipio, tomando como estudio de caso su proceso de vinculación a esta asociación, su tránsito desde el anonimato a la participación en el acceso y disponibilidad de los alimentos.

Analizar el papel crucial de la mujer rural en relación con la seguridad alimentaria en el municipio de Cubarral implicó la revisión del acervo histórico de la ASMUC, la conformación de un grupo focal convocando a mujeres rurales pertenecientes a la asociación que proporcionara información detallada y perspectivas diversas sobre el tema de estudio siempre en búsqueda de una comprensión más completa y rica del tema en cuestión.

Los resultados obtenidos en la investigación permiten conocer la manera en la que la mujer rural es tenida en cuenta dentro de las políticas públicas orientadas hacia la seguridad alimentaria; de igual manera, esta investigación devela las desigualdades de género y la discriminación que dificultan que las mujeres rurales accedan al tipo de educación que requieren para convertirse en verdaderas garantes de prácticas agrícolas sostenibles, de la preservación de la agrodiversidad y el mantenimiento de sistemas productivos resilientes.

Finalmente, esta investigación entrega aportes sustanciales que ratifican que la seguridad alimentaria y el desarrollo sostenible están estrechamente vinculados. Se debe evidenciar de que garantizar el acceso a alimentos suficientes y nutritivos, promoviendo al mismo tiempo prácticas sostenibles de producción y consumo, es fundamental para el bienestar de las comunidades y la protección del medio ambiente. El papel de la mujer rural del municipio de Cubarral vinculada a la ASMUC ha sido esencial. Su labor ha sido reconocida como un factor clave para alcanzar la sostenibilidad ambiental, económica y social en las comunidades rurales del país.

MATERIALES Y MÉTODOS

El proyecto se desarrolló en el marco de la investigación cualitativa tuvo como enfoque metodológico el estudio de caso el cual tomado desde Yin (1989), es: “una investigación empírica que investiga un fenómeno contemporáneo en su contexto real, donde los límites entre el fenómeno y el contexto no se muestran de forma precisa, y en él, que múltiples fuentes de evidencia son utilizadas”.

Para la selección de la muestra se atendió a los siguientes criterios:

1. El tiempo que llevaban cómo asociadas de la ASMUC. (se conformó la muestra incluyendo asociadas más antiguas y algunas de las más recientes, para poder analizar desde las dos perspectivas la evolución y transformación por las que ha pasado la asociación.
2. se tuvo en cuenta para la selección a las asociadas que hayan sido beneficiadas en los proyectos de la ASMUC
3. finalmente se vinculó a la muestra las asociadas que en la actualidad cuentan en sus predios con proyectos productivos activos relacionados con seguridad alimentaria.

De manera adicional, se utilizaron herramientas del enfoque cuantitativo mediante la aplicación de una ficha de caracterización, para recopilar información primaria, relacionada con la relación de las mujeres con los sistemas productivos, la seguridad alimentaria y aspectos generales que las llevaron a hacer parte de ASMUC. Esta caracterización se realizó con 11 de las 60 asociadas de ASMUC,

Las fases metodológicas desarrolladas fueron las siguientes:

Fase uno: Preparatoria y de Diseño.

En esta fase se logró identificar el tema y documentar el estado de lo investigado. Para su ejecución fue necesario tener acercamientos con la población objeto de estudio, con el fin de presentar la propuesta de investigación e iniciar la recolección de información sobre el origen de la asociación.

Fase dos: Planificación y trabajo de campo.

Conformación del grupo de mujeres participantes, desde la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural departamental se realizó el enlace con la asociación, se realizó la comunicación con la Representante Legal Lilia Puentes, quien les comunicó

alas asociadas la intención de realizar el proyecto de investigación y ellas dieron su aprobación.

Se realizó la revisión de plan de desarrollo del municipio de Cubarral, lo que permitió identificar las políticas que se orientan hacia la mujer rural y de esta manera establecer las acciones y programas en los cuales la mujer rural y la asociación ha sido beneficiada.

Se desarrollaron encuentros con la población objeto del estudio, para interpretar los aspectos a investigar respecto a la vida de estas, a través de experiencias y situaciones vividas.

Se realizó un encuentro con el grupo focal para confrontar lo encontrado en las políticas y programas de los planes de desarrollo municipal y departamental.

Fase tres: Tabulación, análisis y procesamiento de datos.

Posteriormente se realiza el análisis cuantitativo y cualitativo de la información suministrada por las asociadas participantes, la cual se organizó atendiendo a las siguientes categorías de análisis: Mujer rural y comunidad, Mujer rural y seguridad alimentaria, Mujer rural y desarrollo sostenible

De igual manera se completó el análisis con la información encontrada en el grupo focal, la cual se consolidó en una Matriz resumen para el análisis de los testimonios del grupo focal.

RESULTADOS

Fase 1.

La asociación de Mujeres Campesinas Brisas de la Esperanza –ASMUC, está representada por mujeres rurales del municipio de Cubarral – Meta en la actualidad está conformada por 60 mujeres campesinas, se fundó en el año 2008 con la participación en su mayoría de mujeres víctimas del conflicto armado y madres cabeza de hogar. Su función



misional apunta a la generación de proyectos productivos, entre los que sobresale la producción de lácteos, teniendo como productos bandera el queso 7 cueros y la cuajada. El objeto social de ASMUC es el de integrar a las mujeres campesinas productoras, empresarias, inversionistas y a la sociedad civil, en torno al mejoramiento de la calidad de vida de las comunidades del municipio de Cubarral, departamento del Meta del país en general, a través de la formulación de planes programas y proyectos que involucren actividades que permitan el desarrollo viable y sostenible, promueve actividades agrícolas, pecuarias y empresariales con criterios de sostenibilidad y competitividad, además de brindar capacitación en desarrollo del objeto social busca apoyar la ejecución de la política nacional en materia de generación de oportunidades de desarrollo alternativo para el campo. Para este efecto, desarrollará las actividades científicas y tecnológicas previstas en la ley, que sean necesarias para la cabal ejecución de su objeto social, en este punto es importante afirmar que para innovar es complejo debido a diversas variables que la comprende siendo importante desarrollar metodologías aplicadas a los agricultores involucrando las necesidades de la comunidad rural (Riveros y Thomé, 2021).

Figura 1. Recopilación de información de la asociación durante una de la sesión de trabajo que permitió sistematizar los avances significativos para la ASMUC



Fase 2.

Se aplicó una encuesta de caracterización productiva, a 11 asociadas de ASMUC, que han sido beneficiadas de diferentes proyectos productivos en los que la asociación ha participado, los resultados encontrados fueron: La edad de las asociadas oscila entre los 40 a los 60 años. Las encuestadas provienen de los municipios de Supatá, Une, Bogotá, La Aguada, La Belleza, Trujillo y Cubarral. Las asociadas que no son nativas del municipio, comentan que los motivos que las llevaron a migrar para esta zona están asociados con el amor, desplazamiento forzado, la falta de oportunidad para estudiar y trabajar, situaciones familiares y económicas, las mujeres participantes han logrado en el municipio de Cubarral, con los años establecer, en sus predios sistemas productivos agropecuarios adicionales a la ganadería, tales como café, hortalizas, pastos, cerdos, conejos, entre otros como se evidencia en algunas historias de vida

Por otra parte, el 45,3 % de las participantes se dedican a actividades relacionadas con el hogar, el 27,6 a actividades relacionadas con el sector agropecuario y el resto como trabajadoras independientes.

En cuanto a la disponibilidad de alimento, la frecuencia de los cultivos se encontró que de la producción obtenida por las asociadas como producto de las actividades agropecuarias el 45,5% de las mujeres destinan entre el 100% y el 80% de lo producido para autoconsumo, el 18,2% de las mujeres destinan entre el 20 y 10% de lo producido para autoconsumo y el 27,3% auto consumen entre el 5 y 1% de lo que producen y el 9% de las mujeres no auto consumen nada de lo que producen, toda la producción la orientan a la venta.

Las mujeres participantes consideran que dentro de las mayores dificultades que a ellas se les han presentado en especial antes de estar vinculadas con la asociación para acceder a recursos en programas de seguridad alimentaria está el hecho de que no son tenidas en cuenta a nivel productivo,

son invisibles, nadie las tiene en cuenta para desarrollar un papel importante dentro de la comunidad, más allá del cuidado de los hijos, ayudar en la finca

Las asociadas en un 100% comercializan la leche diariamente que es el insumo que proveen para producir el queso y la cuajada, productos que vende la asociación, semanalmente venden cerca de 160 libras de queso 7 cueros en tiendas y supermercados locales, y aproximadamente 10 arrobas de cuajada a empresas de producción de pan de arroz en Villavicencio. La producción la realizan de acuerdo a los pedidos que reciben, dado que no cuentan con los equipos para grandes cantidades de refrigeración.

Cabe aclarar que las asociadas han recibido capacitación sobre la implementación de buenas prácticas agropecuarias para el manejo de sus sistemas productivos, aprendizajes que son evidentes en sus predios y que de manera permanente aplican para la producción de alimento limpio, que es de autoconsumo, generando en la familia hábitos de vida saludable, el consumo de alimento nutritivo para sus ellas y sus familias, siendo conscientes de la importancia de producir y consumir alimento libre de químicos.

Fase 3.

En relación con la contribución de la mujer rural con el desarrollo sostenible de su municipio se realizaron entrevistas en profundidad para identificar el conocimiento de las participantes frente a los tres principios de la sostenibilidad: ambiental, económico y social con el propósito de evidenciar la contribución de las mujeres rurales de la asociación con el desarrollo sostenible del municipio de Cubarral.

En los resultados se evidencia que la asociación no cuenta con programas dirigidos al cuidado del ambiente, a lo social y/o al desarrollo económico del municipio, pero a través de Cormacarena ayuda a algunas mujeres con estufas ecoeficientes y ofrece un taller del cuidado del medio ambiente,

de igual manera les enseñan a reciclar y a elaborar abonos orgánicos, de igual manera la asociación se preocupa por formar a sus integrantes en temas como por ejemplo buenas prácticas ganaderas, el cuidado del medio ambiente, la siembra de árboles y cuidar los nacederos de agua. Según las participantes la asociación realiza procesos de reforestación, ha hecho actividades de distribución de residuos y reciclaje.

En este sentido la asociación dentro de las actividades productivas que desarrolla tiene en cuenta la aplicación de las buenas prácticas agrícolas y pecuarias en los sistemas de producción de alimentos, encontrando que las participantes hicieron el taller de Buenas Prácticas Pecuarias y lo aplican, separan insumos y saben hacer bloques nutricionales. Dentro de algunas fincas hay nacederos de agua, en donde realizan el cuidado de los nacederos sembrando árboles alrededor de estos, hacen división y rotación de potreros con cerca eléctrica para evitar daños del suelo. Adicionalmente cuentan con señalización y delimitación de áreas en las fincas, como la zona de insumos y medicamentos del ganado distante de los alimentos, realizan labores relacionadas al reciclaje y separación de residuos, también elaboran compostaje con los residuos de la comida.

En cuanto a si la asociación ha liderado actividades de orden ambiental, social o económico en el municipio, se encontró que específicamente para el municipio no, pero todas sus integrantes van a sembrar árboles para cercas vivas, en promedio 150 árboles. Las actividades las hace para la asociación, pero beneficia al municipio, en la actualidad tienen proyectado sembrar 230 árboles entre yopo y caño fistol, cada uno en la finca a través de un proyecto de Cormacarena y en el proyecto de sistemas silvopastoriles y el cuidado de los nacederos, en un proyecto con la Federación Colombiana de Ganaderos (FEDEGAN).

En cuanto al componente económico, las participantes consideran que la asociación aporta al desarrollo del municipio con la comercialización del



queso 7 cueros que produce la ASMUC al municipio, al beneficiar a los habitantes con la adquisición de los quesos y cuajada a buen precio.

Sobre el sector del turismo las asociadas consideran que las actividades que desarrolla la asociación contribuyen a este sector porque con la promoción del queso y el quesillo, elaborado por mujeres campesinas y de manera artesanal, hacen que el turista venga a comprar y visitar el pueblo, dinamizando la economía del municipio, de esta manera le ponen un plus a la vocación turística de Cubarral, además las asociadas están dando a sus fincas un enfoque agro turístico, siendo importante identificar que la producción artesanal tiene un excelente potencial para “el desarrollo y puede centrarse en varios temas como el consumo, los procesos de producción, los problemas territoriales, la regulación, la construcción de mercados, entre otros.” (De Souza, et al, 2022 p 49).

Así, se indagó acerca de si la asociación ha recibido capacitación sobre el tema de competitividad para apoyar los emprendimientos de la región, en donde manifestaron que sí, por parte del Sena han recibido capacitaciones en temas como la manipulación de alimentos y el manejo de los lácteos y el queso, de igual forma el Sena los ha capacitado en taller de comercio, oferta – demanda.

En relación con el conocimiento que tienen las asociadas frente a los objetivos de desarrollo sostenible, manifestaron que no los conocen y no han recibido formación en el tema, sin embargo, en las diferentes actividades realizadas están desarrollando acciones que corresponden a los Objetivos de Desarrollo Sostenibles (ODS) tales como el fin del hambre, salud y bienestar, agua limpia y saneamiento, vida de ecosistemas terrestres, reducción de desigualdades entre otros.

La fuerza que ha cogido la asociación en los 15 años de ejercicio en el municipio de Cubarral es debido a las acciones y alianzas que le han permitido crecer y fortalecerse, las mujeres rurales que pertenecen a esta asociación, han recibido apoyo de parte de entidades como la gobernación, a

través de la secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, El Ministerio de Agricultura y Desarrollo Rural y el Servicio Nacional de Aprendizaje (SENA).

La asociación se proyecta en los próximos 10 años grande y fortalecida, el sueño es recibir más mujeres rurales cada día, ampliar a otras líneas productivas, las participantes sienten que el crecimiento de la asociación les va a permitir gestionar muchas más cosas.

Es importante resaltar que las participantes se han venido fortaleciendo como organización y como mujeres rurales, teniendo en cuenta los resultados obtenidos

Fase 4.

El papel de la mujer rural vinculada a la asociación de mujeres campesinas ASMUC en los procesos de seguridad alimentaria, en aspectos como: producción, disponibilidad, autonomía y producción limpia de los alimentos se puede evidenciar a partir del análisis de las siguientes categorías:

- Mujer rural y comunidad
- Mujer rural y seguridad alimentaria
- Mujer rural y desarrollo sostenible.

En cuanto a la categoría de mujer rural y comunidad, se encuentra que la asociación de mujeres ASMUC ha cumplido un papel fundamental para visibilizar el papel que ellas tienen dentro de los sistemas productivos y su comunidad, motivándolas en el posicionamiento social y haciéndolas partícipes de varias iniciativas de orden tanto municipal como departamental, lo cual les da un empoderamiento como actores sociales, sin embargo esto demuestra que estar asociadas les ha dado esta posibilidad para participar en su comunidad, a pesar de lo encontrado de manera general la mujer rural sigue siendo invisible y su tarea relegada a las tareas domésticas. Las mujeres rurales asociadas a ASMUC consideran que hacer parte de esta organización les ha permitido trascender como agentes promotores de desarrollo social, Las

participantes también se han vinculado a otras organizaciones como parte de la necesidad de servir a su comunidad.

Para visibilizar el papel de la mujer rural, la asociación ASMUC, realizan actividades dentro de las cuales se encuentran: producir alimentos, la siembra de pastos, limpieza para tener el ganado en silo, vincular más mujeres que quieran participar brindándoles apoyo e instrumentos para que puedan hacer algo más que estar en la casa, pero ante todo resaltan la tendencia que tienen hacia la transformación en mujeres emprendedoras

En cuanto a la categoría de Mujer y seguridad alimentaria: las mujeres participantes consideran que dentro de las mayores dificultades que se les presentan a ellas para acceder a recursos en programas de seguridad alimentaria, uno de ellos es la invisibilidad que tiene la mujer campesina, la cual no es tomada en cuenta porque se piensa que ella no es para trabajar la tierra, ni desempeñar labores, distintas a los quehaceres del hogar, cuidar los hijos y ayudar en la finca, a pesar de manifestar que las decisiones en el hogar en un 90% son concertadas con la pareja.

Existen testimonios que reflejan que la situación anteriormente planteada se ha ido mejorando al estar asociadas, las mujeres sienten apoyo por estar asociadas para acceder a recursos. Pese a lo anterior cuando han tenido la oportunidad de trabajar en procesos de seguridad alimentaria manifiestan que la mayor dificultad ha sido la comercialización de los productos por problemas de vías de acceso y la cadena de intermediarios, también encuentra como dificultad muchas veces, que el no saber manejar una moto, el ser mujer cabeza de hogar y el no contar con los medios para enterarse de programas, porque la mayoría viven en veredas donde muchas veces no hay señal, las limita en oportunidades.

Las mujeres participantes manifiestan en general que su vinculación a los procesos de seguridad alimentaria ha sido para algunas pocas desde hace cinco años, pero para la mayoría ha sido desde

toda la vida, con el desarrollo de actividades productivas y han tenido la posibilidad de implementar diversas unidades productivas han estado, como mujeres campesinas relacionadas con sistemas productivos agrícolas (huertas caseras, plátano, guatila, frutales, yuca, café, pastos guatila) y con sistemas productivos pecuarios como: ganado doble propósito, gallinas, cerdos, peces.

Los resultados obtenidos concuerdan con Ramírez, (2011) quien toma como referente Centroamérica y México donde a pesar de hacerse evidente el papel protagónico de la mujer en la seguridad alimentaria, ella no logra obtener acceso a las diferentes herramientas que le permitan desarrollar de una mejor manera su actividad productiva, obstaculiza el desarrollo pleno de la seguridad alimentaria. De igual manera los resultados obtenidos demuestran que las mujeres rurales enfrentan dificultades para acceder a servicios básicos como educación, atención médica, infraestructura y servicios públicos. La falta de acceso a educación de calidad limita sus oportunidades de adquirir habilidades agrícolas y conocimientos técnicos que podrían mejorar la productividad y la eficiencia en la producción de alimentos.

En relación con la categoría Mujer rural y desarrollo sostenible, se encuentra que en cuanto a los tres (3) principios relacionados con la sostenibilidad: ambiental, económico y social, se pudo evidenciar la participación y conocimiento que tienen las mujeres de ASMUC, con el desarrollo sostenible del municipio de Cubarral, dado que viene trabajando con la implementación de las buenas prácticas agrícolas y pecuarias, para la producción de alimento limpio, de igual manera como grupo han estado liderando procesos de reforestación, reciclaje, cuidado de bosques y el trabajo asociativo, para su municipio.

DISCUSIÓN

En la investigación se está de acuerdo con la afirmación de que el país está entre los grupos de "países dependientes, presentando característi-



cas que toman en cuenta las ideologías dominantes en los procesos de globalización y al mismo tiempo aceptan presiones agrícolas de estados independientes de América del Norte y Europa” (Riveros Junior, 2019 p. 42)

El proceso de participación de la mujer rural de ASMUC en el desarrollo sostenible de sumunicipio, pese a sus acciones en los componentes mencionados, es importante resaltar que el municipio no visibiliza los Objetivos de desarrollo sostenible planteados en la agenda 2030, siendo una obligación a nivel mundial hacerlos visibles en los planes de desarrollo, en cuanto a este hecho las mujeres rurales, como era de esperarse al iniciarse este proceso de investigación no tenían conocimiento de los objetivos de desarrollo sostenible, su importancia y la necesidad de alcanzarlos, a partir de los encuentros que se realizaron, las mujeres rurales que participaron de este proceso conocieron los ODS, y encontraron que si han estado involucradas de manera inconsciente en procesos de seguridad alimentaria relacionados con 4 de los 17 objetivos propuestos, los cuales son:

1. Fin de la pobreza
2. Hambre cero
3. Igualdad de género
4. Producción de consumo responsable

Pese a lo anterior la investigación muestra que las 11 mujeres que formaron parte de este estudio de caso tienen acceso a diversidad de alimentos, que generan por iniciativa propia, lo colectivo se ha centrado en el manejo del ganado y la producción del queso siete cueros, demostrando que como familias no dependen de la venta de los demás productos distintos a la asociación, sino de otras actividades económicas; la gran mayoría consume lo que producen en sus fincas, es evidente la falta de apoyo estatal para proveer de procesos de formación a las mujeres rurales de tal suerte que les permita ampliar la disponibilidad de alimento en cantidad y calidad, si bien han iniciado el proceso de implementación de buenas prácticas y el poco uso de agroquímicos en

sus sistemas productivos, se encuentran solas en los procesos de seguridad alimentaria.

AGRADECIMIENTOS

Se expresa un agradecimiento muy especial a la Asociación de Mujeres Campesinas Brisas de la Esperanza –ASMUC, por su disposición y atención que tuvo para que hacer posible esta investigación.

BIBLIOGRAFÍA

- Ballara M, Damianovic N, Valenzuela R. (2012). Mujer, agricultura y seguridad alimentaria: una mirada para el fortalecimiento de las políticas públicas en América Latina.
- Botello H, Guerrero I. (2017). Condiciones para el empoderamiento de la mujer rural en Colombia.
- de Souza AB, Riveros JLT, Fornazier A, Garbaccio GL. Cadenas agroalimentarias sostenibles desde la perspectiva de los sistemas agroalimentarios locales. *Gestión y Desarrollo Libre*, 2023;8(15).
- de Souza AB, Riveros JLT, Fornazier A, Cavalcanti CD. Agricultura familiar y la producción artesanal: el estado del arte en la academia brasileña. *Revista Inclusiones*, 2022;433-452.
- FAO. (2010). Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura. Obtenido de Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura: <https://www.fao.org/3/w0073s/w0073s06.htm>
- FAO. (2014). Agricultura Familiar en América Latina y El Caribe: Recomendaciones de política. Santiago, Chile.
- FAO. (2015). [fao.org](https://www.fao.org/3/y3557s/y3557s11.html). Obtenido de <https://www.fao.org/3/y3557s/y3557s11.html>
- Martínez M, Baeza L. (2016). Enfoques de género en el papel de la mujer rural en la agricultura cubana. Obtenido de <https://doi.org/10.18359/prole.2721>

- Parra NV, Riveros JLT, Cavalcanti CD. Raíces de la situación social de las mujeres durante el Covid-19. *Research, Society and Development*, 2021;10(15):e342101522818
- Puentes L. (Junio de 2022). El papel de la mujer rural en los procesos de seguridad alimentaria: Estudio de caso Asociación de mujeres campesinas Brisas de la Esperanza -ASMUC, municipio de Cubarral. (Z. Betancourt, Entrevistador)
- Ramírez D. (2011). Productividad agrícola de la mujer rural en Centroamérica y México. México: CEPAL
- Ramírez MA. (2002). Lineamientos para seguridad alimentaria: retos y perspectivas.
- Riveros JLT, Junior NNG. Políticas sociais agrárias no estado colombiano: uma revisão sistemática da literatura. *Humanidades & Inovação*, 2019;6(17):34-43.
- Riveros JLT, Thomé KM. Adopción de innovaciones en la agricultura familiar latinoamericana. *Pensamiento Actual*, 2021;21(36):.

